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РАЙОНЫ ДРУГИЕ. ПРОБЛЕМЫ ПРЕЖНИЕ
Мэр Томска Дмитрий Махиня встретился 
с жителями районов города

НАШИ РЕБЯТА – НЕ ОДНИ
Совет ветеранов-руководителей органов власти 
Томской области помогает бойцам СВО

И ЭТО ВСЁ О НЁМ...
Экс-губернатору Виктору Крессу – 
75 лет3 4 5

Продолжение на стр. 6 ►

� Татьяна Александрова 
Фото: архив форума

В преддверии Дня матери в областной библиотеке  
им. А.С. Пушкина было как никогда шумно, многолюдно, 
зрелищно. Здесь при поддержке администрации города 

Томска с большим размахом проходил V Форум женских иници-
атив «5:0 в нашу пользу!» 

В торжественном открытии мероприятия принимала уча-
стие сенатор, представитель Социал-демократического сою-

за женщин России Ольга Епифанова. В приветственном слове 
она подчеркнула, что женская повестка никогда не потеряет 
своей актуальности ни во власти, ни в политике, ни в обще-
ственной жизни

– Это аксиома, – заметила гостья из Москвы. – Неслучайно, 
когда в обществе происходят перемены, на первые позиции 
всегда выходят женщины, потому что мы с вами более гибкие, 
более терпеливые, более организованные и ответственные. 
Сейчас в российском обществе имеется колоссальный запрос 
на заботу и справедливость, а значит, это и наше общее с вами 
женское дело. 

Ольга Епифанова призналась, что родилась в Архангель-
ской области, регионе с суровым климатом и сильных людей. 
Давным-давно, когда мужчины уходили на рыбный промысел 
в Белое море, женщины оставались в деревнях одни. Самых 
старших называли большухами. Именно на них ложилось бремя 
ответственности за детей, стариков, скот и общий уклад жизни.

Такие большухи, заметила сенатор, есть везде и сегодня. 
Она пожелала томским подругам новых плодотворных идей и 
классных инициатив, которые принесут пользу и женским со-
обществам, и государству в целом. 

В Томске на V Форуме женских инициатив 
обсудили нацпроект «Демография»

ЖЕНСКАЯ ПОВЕСТКА
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Изумрудное сердце Сибири 
В Москве на ВДНХ продолжает работу грандиозная Международная 
выставка-форум «Россия», где представлены достижения всех 
субъектов российской федерации, министерств и госкорпораций.

По итогам оценки экспертов и многочисленны посетителей, а с начала 
работы выставки ее посетили почти два млн человек, экспозиция Томской об-
ласти «Изумрудное сердце Сибири» заняло почетное третье место. Экспозиция 
региона вдохновлена знаменитой сказкой «Волшебник Изумрудного города», 
которую написал выпускник Томского учительского института Александр Вол-
ков и поделена на Зоны Сердца, Ума и Храбрости. На стенде подробно рас-
сказывается о разработках томских ученых, инноваторов и технологических 
предпринимателей. 

Лидерами выставки стали делегации из Башкирии и Алтая. Основа пред-
ставленного рейтинга – социологические исследование. В качестве главных 
факторов оценивались мультимедийная составляющая, насыщенность про-
граммы стенда, удобство местоположения и работа команды.

/  СОБЫТИЯ

Благотворительное чудо 
Дмитрий Махиня поздравил с 15-летием благотворительный фонд 
«Обыкновенное чудо».

– За организацией благотворительной помощи стоит большой труд. Это 
огромная моральная нагрузка, это высокая ответственность. И заниматься такой 
работой могут только особенные люди – с добрым сердцем, открытой душой. И 
при этом умеющие организовать дело, проект, благотворительную акцию, – ска-
зал Дмитрий Махиня, поблагодарив сотрудников за доброту и неравнодушие. 

От администрации города он передал фонду сертификат на 100 тысяч руб-
лей для оказания помощи нуждающимся детям. За годы работы фонда адрес-
ную помощь получили 3500 детей на сумму 105 млн рублей. Ежегодно 2000 че-
ловек участвуют в социальных проектах фонда. Сайт фонда стал победителем 
всероссийского фестиваля интернет-ресурсов «Мир равных возможностей» и 
прозрачным инструментом сбора средств для тяжелобольных детей.

Диалог – залог согласия 
Губернатор Томской области Владимир Мазур и мэр Томска 
Дмитрий Махиня приняли участие в форуме с международным 
участием «Сибирь – территория диалога».

В рамках форума в Научной библиотеке ТГУ состоялась научно-практиче-
ская конференция «Ислам и православие — многовековой опыт сотрудниче-
ства. Ответы на вызовы и угрозы современности».

В приветственном слове Дмитрий Махиня отметил, что уже более четырех 
веков особенностью Томска является прочный мир и согласие между право-
славными и мусульманами.

– Уважительные отношения между приверженцами православия и ислама, 
русскими и татарами, всегда являлись примером для томичей самых разных 
национальностей и вероисповеданий. Сегодня в Томске проживают граждане 
более 140 национальностей. Традиции, заложенные предками, крепнут и раз-
виваются. Наш общий долг, одна из главных задач городской власти – в том, 
чтобы жизнь горожан проистекала именно в таком ключе – в мире, согласии, 
взаимном уважении и стремлении сохранить традиционные ценности, – сказал 
глава города.

Дни работы форума совпали с большими юбилеями митрополита Томско-
го и Асиновского Ростислава. Мэр Томска поздравил его с 30-летием рукопо-
ложения в архиереи и 25-летием служения в Томске, вручив знак «За вклад в 
развитие города». Такую награду вручают гражданам за активное участие в 
жизни города, обогащение духовной жизни, утверждение общечеловеческих 
ценностей и идей гуманизма.

– Под вашим попечением в Томске реализуется множество важных соци-
альных и культурно-просветительских программ и проектов. Сегодня прихо-
жане томских православных храмов активно помогают нуждающимся людям. 
Крепкого здоровья, мира, многих сил для новых свершений, духовных радо-
стей, благополучия и долгих лет жизни, – пожелал мэр митрополиту.

Всем свою крышу 
Градоначальник вручил 100-й сертификат сироте-томичу. Обладателем 
документа стал Андрей Меньшиков, который планирует с помощью 
сертификата купить квартиру для своей семьи.

Мэр Томска пожелал молодому человеку осуществления задуманного и 
скорейшего переезда в свою квартиру. В свою очередь томич поблагодарил 
администрацию за работу и помощь в решении его жилищного вопроса.

В прошлом году были внесены изменения в закон Томской области, со-
гласно которым люди, относящиеся к категории детей-сирот, могут получить 
жилищный сертификат и использовать его для покупки квартиры. Ранее 
была возможность только выдавать квартиры таким льготникам. Однако из-
за отсутствия достаточного количества жилья нужной квадратуры на рынке 
недвижимости очередь детей-сирот на получение квартиры двигалась мед-
ленно.

С момента вступления в силу поправок мэрия Томска выдала 100 серти-
фикатов, на 80 из которых люди уже приобрели жилье.

Номинал сертификата – 3,6 млн рублей. Документ дает возможность че-
ловеку самому приобрести жилье в том районе города, который ему удобен. 
Кроме того, сертификат можно объединить с ипотекой и материнским капи-
талом, что позволяет купить квартиру большей площади.

Вкусный привет  
от Деда Мороза 
На очередном собрании городской Думы заместитель мэра Томска 
по социальной политике Константин Чубенко озвучил вопрос о 
необходимости увеличить сумму на приобретение сладких наборов 
для воспитанников детских садов и учеников младших классов.

Ранее их стоимость составляла 100 рублей для дошкольников и 200 – для 
учеников 1-4 классов. Однако с учетом ежегодного роста цен качество по-
дарков, приобретенных на эти суммы, будет неудовлетворительным.

По поручению мэра Томска Дмитрия Махини департамент образования 
города подсчитал потребность в увеличении средств на подарки. Было пред-
ложено закупочную цену на сладкий набор для школьников поднять до 400 
рублей, а для воспитанников детсадов – до 300 рублей.

Всего такие подарки получат более 52 тысяч юных томичей. Планируется, 
что подарочные наборы будут выдаваться во время новогодних праздничных 
мероприятий и утренников.

С учетом количества детей, кому полагается данная мера соцподдержки, 
сумма в бюджете города на закупку подарков составит 18 млн 338 тысяч рублей.

Депутаты инициативу поддержали с большим удовольствием.

Томск  
на лидирующих 
позициях
В Финансовом университете  
при Правительстве РФ подведены 
итоги исследования уровня 
качества жизни в регионах. 
Эксперты исследовали параметры 
удовлетворенности населения по 
разным критериям. 

Томск вошёл в число городов с 
самым низким уровнем жалоб на об-
разование. По доступности культур-
ных ценностей и качественного обра-
зования наш город также встал в один 
ряд с Москвой, Санкт-Петербургом и 
Ярославлем.

Кроме того, областной центр Том-
ской области был признан и одним из 
лидеров в части условий для ведения 
бизнеса, а также по уровню удовлетво-
ренности работой ЖКХ по поддержа-
нию жилого фонда и благоустройству.

С праздником, 
дорогие!
Целую россыпь праздничных 
мероприятий в День матери 
подарили активисты томских ТОСов 
жителям своих микрорайонов.

ТОС «Мичуринский» устроил чае-
питие под великолепное выступление 
артистов ансамбля ветеранов «Воз-
рождение». На другом конце Томска 
в микрорайоне Мокрушинский мам и 
бабушек поздравил с праздником дет-
ский центр «Синяя птица».

А в библиотеке «Кольцевая, что 
находится на территории ответствен-
ности ТОС «АРЗ», прошла презентация 
книги Натальи Гнедовой «Славянским 
кругом», в завершении которой со-
стоялся концерт и игровая программа 
для детей. 

ТОС «АРЗ» провел концерт для мам 
в помещении библиотеки «Кольцевая» 
с презентацией книги «Славянским 
кругом» Натальи Гнедовой и играми 
для детей.

Выше,  
дальше  
и быстрее
За высокие достижения томской 
спортивной школе № 1 присвоен 
статус спортивной школы 
олимпийского резерва. Спортшкола 
специализируется на легкой 
атлетике.

За 70-летниюю историю томсике 
ТОСы здесь было подготовлено восемь 
мастеров спорта России международ-
ного класса, 20 мастеров спорта России.

Сегодня в школе обучается 364 
воспитанника. Восемь из них являются 
членами сборной команды России по 
легкой атлетике.

Спортсмены школы регулярно 
становятся победителями и призерами 
чемпионатов и первенств России по 
легкой атлетике, ежегодно побеждают 
в региональных и муниципальных кон-
курсах спортивной направленности.
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 � Андрей Суров 
Фото: Евгений Тамбовцев

Мэр Томска продол-
жает серию встреч 
с жителями районов 
города. Цель – вы-

явить проблемные зоны в раз-
ных точках областного центра и 
в разных сферах жизни Томска, 
чтобы затем найти решения не 
только частных проблем, но и 
типичных для всего города. В 
октябре уже состоялись две 
встречи. Градоначальник от-
ветил на актуальные вопросы 
и выслушал жалобы жителей 
Октябрьского и Советского рай-
онов. Пришла очередь и встре-
чи с томичами, живущими в Ле-
нинском и Кировском районах.

Сквер без памятника –  
не сквер!

Первая встреча с жителями Ок-
тябрьского района состоялась в на-
чале прошлого месяца. Пообщаться с 
новым мэром пришло около двухсот 
томичей. По подсчетам специали-
стов, всего по разным каналам связи 
в ходе встречи поступило более 190 
вопросов. 17 октября в органном зале 
Томской филармонии мэр провел 
встречу уже с жителями Советского 
района. И вот долгожданное общение 
визави с «ленинцами», состоявшееся 
в зале Пушкинской библиотеки. 

Томичи все так же жаловались на 
состояние дорог, вывоз мусора, благо-
устройство и нежелание чиновников 
полноценно выполнять свои обязан-
ности. Мэр Томска Дмитрий Махиня 
даже пошутил по этому поводу:

– Район другой, а темы все те же. 
Но заверил: общение с жителями 

будет продолжаться. 
– Формат таких встреч считаю 

очень полезным. – отметил градо-
начальник. – Сейчас идет формиро-
вание бюджета области и города и 
запросы жителей районов Томска мы 
сможем учитывать при реализации 
бюджетной политики. 

Общение началось с вопроса 
об установке памятника бойцам 166 
стрелковой дивизии в сквере на ули-
це Нахимова. С такой просьбой к мэру 
обратился представитель городского 
Совета ветеранов. 

– Сквер без памятника – не сквер, 
– сказал он, заверив, что руководства 
ТЭМЗа готово помочь в изготовлении 
памятника, но чиновники мэрии, яко-
бы, тормозят процесс. Выяснилось: 
проблема в том, что пока нет обще-
го понимания того, как должен вы-
глядеть монумент или стела. Поэтому 
эскиз памятника в данный момент от-
правлен на доработку специалистам. 
В итоге сошлись на том, что памятник 
в сквере обязательно будет. 

Много вопросов на встрече ка-
салось микрорайона Радонежский. 
Его жители жаловались на то, что 
при строительстве микрорайона за-
стройщик ТДСК обещал им чуть ли не 
манну небесную в виде яхт-клуба, на-
бережной и так далее. На деле же все 
получилось гораздо скромнее. Улица 
Береговая освещается плохо. Мест в 
детсадах мало. Отсутствует медицин-
ское отделение общей практики. Но 
это еще не все. Одна из самых на-
болевших проблем – в микрорайоне 

численностью населения около 13 
тысяч человек нет участкового пункта 
полиции! Все упирается в отсутствие 
помещения для силовиков. Мэр горо-
да предложил неожиданное решение 
– установить в Радонежском модуль-
ный пункт полиции. По поводу же отде-
ления общей медицинской практики 
пообещал решить этот вопрос с руко-
водителем областного департамента 
здравоохранения (сфера медицины 
относится к полномочиям региона). 

Тротуар возле школы 
«забыли»

Поскольку значительная часть 
района составляют знаменитые Че-
ремошники, изобилующие старыми 
деревянными домами с дряхлой ком-
мунальной инфраструктурой, то и во-
просов, связанных с этим, на встрече 
хватало. Например, женщина, прожи-
вающая под самой Каштачной горой 
в старом деревянном доме по адресу 
Обская,11, пожаловалась на огромную 
лужу у себя в огороде. Она пояснила, 
что лужа появилась после того, как 
рядом строители возвели пятиэтажку 

и тем самым перекрыли путь грун-
товым водам, которые нашли себе 
новую дорогу в огород томички. Дми-
трий Махиня пообещал взять вопрос 
на контроль и посмотреть, куда можно 
направить злополучную воду из лужи. 
Похожая проблема у жителей улицы 
Севастопольской. Дренажную систе-
му здесь ремонтировали 20 лет назад. 
Вода после дождей заливает также 
соседние переулки Чехова и Добро-
любова. Дмитрий Махиня заверил, что 
на первое время дренажную систему 
прочистят, а затем ее ремонт внесут в 
смету городских расходов. 

Жители деревянного восьмиквар-
тирного дома по адресу ул. Ленская, 
15 пожаловались на отвратительное 
состояние печных труб и кровли, а 
также отсутствие нормального подъ-
езда к дому. Мэр дал поручение под-
чиненным оказать помощь. 

Традиционно много жалоб каса-
лось состояния тротуаров и дорожно-
го полотна. 

Томичи, живущие в районе двух 
известных спортивных комплексов 
«Юпитер» и «Кристалл», выразили 
недовольство тем, что внутриквар-

тальный проезд между ними давно 
нуждается в ремонте. Выяснилось, 
что движение возле спортивных объ-
ектов достаточно интенсивное и ас-
фальтовое полотно давно «укатано». 
А ремонт никто делать не планирует. 
Мэр и и.о. его заместителя по благо-
устройству Николай Глебович пообе-
щали внутриквартальный проезд от-
ремонтировать. 

Социализация сирот  
и «Георгиевские пчелки»

В ходе беседы мэра с томичами 
выявилась и еще одна важная, на 
этот раз социальная проблема. Пред-
седатель ЖК дома по ул. Кедровой 
пожаловалась Дмитрию Махине на 
загаженность одной из квартир, в ко-
торой обитают бывшие воспитанники 
детского дома:

– Рядом с этой квартирой невоз-
можно жить, – искренне посетовала 
женщина. – Из-за этих жителей в 
доме произошел потоп, на стенах по-
явилась плесень. 

Градоначальник ответил, что про-
блема действительно достаточно се-
рьезная: 

– Это, в первую очередь, вопрос 
воспитания, – подчеркнул Дмитрий 
Александрович. – Выпускники входят 
во взрослую жизнь зачастую не по-
нимая, как ею распорядиться. Может 
быть, нам стоит подумать о создании 
специальной службы, которая хотя 
бы по – минимуму смогла помогать 
бывшим детдомовцам, оказывая со-
действие в их социализации. 

Что же касается косметического 
ремонта дома и той самой плесени, 
мэр пообещал привлечь к работам 
социальных партнеров.

РАЙОНЫ ДРУГИЕ. 
ПРОБЛЕМЫ ПРЕЖНИЕ

Мэр Томска Дмитрий Махиня встретился  
с жителями Ленинского и Кировского районов

В процессе общения коснулись 
и темы СВО. Содружество пенсионе-
ров «Георгиевские пчелки», занима-
ющееся плетением маскировочных 
сетей для наших военных, обрати-
лось к градоначальнику с просьбой 
найти помещение, где можно было 
бы заниматься этой деятельностью. 
Дмитрий Махиня пообещал изыскать 
такое помещение на Каштаке. Отрад-
но, что вскоре после встречи стало 
известно: муниципальное помещение 
для «Георгиевских пчелок» городские 
власти нашли. Так что просьбы пенси-
онеров не остались без ответа.

…и много предложений
Четвертая встреча мэра – с жите-

лями Кировского района – была не ме-
нее насыщенной и содержательной и 
длилась без малого два часа. Дмитрий 
Махиня до ее начала был уверен, что 
разговор будет спокойным, поскольку 
Кировский район внешне выглядит 
более благополучным, чем тот же Ле-
нинский или Октябрьский. Но на деле 
всё оказалось иначе. 

На встрече солировали жители 
присоединенных территорий, ко-
торых в Кировском районе немало 
– посёлок Светлый, деревни Эушта, 
Лоскутово, Киргизка, сёла Тимирязев-
ское и Дзержинское, ж.д. Копылово. 
Проблем на этих территориях мно-
го – от транспортной доступности до 
отсутствия дома культуры или клуба. 
Внимательно выслушав их, Дмитрий 
Махиня пообещал в каждом вопросе 
разобраться отдельно и по возможно-
сти снять их с повестки дня. 

Некоторые же проблемы уда-
лось решить непосредственно в ходе 
общения. Участники встречи, прожи-
вающие в многоквартирном доме по 
ул. Учебной, 3, пожаловались на холод 
в квартирах. Оказалось, что участок 
трубы, принадлежащий муниципали-
тету, не утеплен. Мэр гарантировал 
проведение работ на участке в самое 
ближайшее время. Часть обращений 
кировчан, как заверил собравшихся 
Дмитрий Махиня, будут обязательно 
включены в планы работы на будущий 
год. Это касается, в частности, ремон-
та улиц Котовского, Белинского, двора 
дома по ул. Осипенко. 23 и другим. 

Эта встреча отличалась еще и 
тем, что выступающие не только жа-
ловались на свои проблемы, но и 
активно вносили предложения, каса-
ющиеся развития всего города. 

***
Результатом встреч мэра с жите-

лями районов областного центра стал 
своеобразный свод наказов мэру. Он, 
по мнению Дмитрия Махини, поможет 
в условиях ограниченности ресурсов 
ему и его команде выделить приори-
теты в работе, определить наиболее 
проблемные участки. 

В четырех встречах мэра с горо-
жанами приняли участие более 800 
томичей, обозначивших свыше 600 
проблем. Пятая часть из них уже ре-
шена или решится уже до конца года. 

– Общение с томичами в таком 
формате буду практиковать и в даль-
нейшем, – резюмировал Дмитрий Ма-
хиня. – В такие моменты чувствуешь 
настроение людей, понимаешь, что 
волнует их именно сегодня. Спасибо 
всем томичам, кто участвовал в этих 
встречах! 
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 � Андрей Суров 
Фото из архива совета ветеранов

Сегодня в стране суще-
ствует масса обще-
ственных организаций, 
объединений, оказыва-

ющих помощь нашим бойцам, 
участвующим в СВО. Есть такие 
организации и у нас в Томске. 
Среди них Совет ветеранов– 
руководителей органов власти 
Томской области. 

 

Действовать  
начали давно

– Совет существует уже 10 лет, 
– рассказывает заместитель пред-
седателя Совета ветеранов Татьяна 
Пшеничникова. – В него входят быв-
шие руководители: секретари РК, ГК и 
ОК КПСС, главы администраций горо-
дов и районов, руководители облис-
полкома и ОК, ГК, РК комсомола. Когда 
инициаторы создания Совета решили 
объединиться, то преследовали лишь 
одну цель – организовать совместное 
свободное время интересно, позна-
вательно, с пользой. Но жизнь сама 
продиктовала деятельным и неравно-
душным к происходящему вокруг лю-
дям свои задачи. И сегодня в Томской 
области, пожалуй, нет серьезных про-
ектов, в которых бы наши ветераны 
не принимали участие. Они работают 
в представительных органах власти. 
Участвуют в деятельности институтов 
гражданского общества, передают 
десятилетиями накопленный опыт 
новым поколениям управленцев. Но 
одной из самых актуальных сегодня 
задач является помощь тем, кого так 
или иначе коснулась специальная во-
енная операция.

И это не только бойцы на фрон-
те, их родные в тылу, но и вынужден-
ные переселенцы с освобожденных 
территорий. Работу по организации 
поддержки их ветераны начали еще 
летом 2022 года. В нее включились 
практически все первичные органи-
зации Совета. В помощь этой работе 
был создан чат, позволяющий опера-
тивно решать возникающие пробле-
мы, планировать свою деятельность, 
да и просто поддерживать друг друга 
добрыми словами. 

Семьи вынужденных переселен-
цев были окружены вниманием и за-
ботой. Людям нужна была конкретная 
помощь, поэтому ветераны Совета 
объявили сбор средств для приоб-
ретения приехавшим (многие из них 
потеряли под бомбёжками всё иму-
щество) тёплой одежды, продуктовых 
наборов. Вопросов возникало и про-
должает возникать достаточно, и к 
каждому из них ветераны подходят с 
особой ответственностью – помогают 
вынужденным переселенцам при-
крепиться к поликлинике, установить 
связи со службами соцзащиты. К этой 
работе особенно активно подключи-
лись ветераны первичек Советского, 
Кировского, Шегарского, Кожевни-
ковского, Чаинского, Асиновского 
районов и города Томска.

Поддержка –  
каждому бойцу

– С одной стороны, сложно порой 
организовать эту работу, сложно дойти 
до каждого, а с другой – трудности сти-

мулируют, – отмечает Татьяна Пше-
ничникова. – У меня были друзья, 
с которыми я поддерживала тес-
ные отношения больше 20 лет, 
но они не поняли меня, не 
разделили моих пережи-
ваний за людей, попавших 
в беду. Даже некоторые 
ветераны из наших оказа-
лись людьми черствыми… Тем 
ценнее поддержка тех, кто не 
раздумывая пришел на помощь, 
подставил плечо, предложил свои 
возможности. Число таких нерав-
нодушных томичей увеличивается 
раз от раза. И когда ты видишь, что 
вокруг много людей, готовых помогать 
не разово, а постоянно и конкретно – 
на душе становится особенно светло. 
Это подпитывает, придает силы.

А ведь на фронте поддержка 
нужна каждому бойцу. И наши вете-
раны стараются. Эту работу ведём в 
тесном сотрудничестве с Народным 
фронтом. Члены первичных органи-
заций Асиновского района в течение 
года постоянно передают в Народный 
фронт для бойцов СВО продукты пи-
тания, термобелье, лекарственные 
препараты, термоодеяла. Насушили 
и отправили на передовую шиповник 
для чая, маскировочные сети. Пер-
вичная организация орготдела ОК 
КПСС передала на фронт несколько 
комплектов зимней спецодежды, 
обувь, комплекты термобелья, под-
шлемники.

Есть отличившиеся и среди кон-
кретных ветеранов. Например, Петр 

Павлович Шведов передал бойцам 
СВО 120 кг меда. А семья Ивониных 
перечислила в течение года в фонд 
поддержки специальной военной 
операции более 150 000 руб. и при-
обрела для нужд СВО ноутбук. Семьи  
А.С. Зарембо и Л.С. Мурзич органи-
зовали соседей своего дома на сбор 
теплых вещей, постельных принад-
лежностей для бойцов Российской 
армии, находящихся в зоне СВО, в 
госпиталях. Собранные вещи ушли на 
фронт с «Красным обозом».

Генератор  
поможет раненым

Ветераны Кировской, Стрежев-
ской, Александровской, Чаинской, 
Каргасокской, Томской первичек на 
собранные средства отправили в го-
спиталя и продолжают приобретать 
перевязочные материалы, жгуты, 

лекарства и продукты, средства лич-
ной гигиены. Чаинская и Кедровская 
первичные организации привлекли 

к этой работе свои землячества. 
– Наше землячество 

насчитывает 138 человек, – 
рассказывает член первич-

ной организации Чаинского 
района, член землячества 

Нина Григоревская. – В про-
шлом году мы начали активно 

помогать участникам специаль-
ной военной операции. Органи-

зовали сбор вещей и передали их 
в общественную организацию «На 

Донбасс», с которой активно сотруд-
ничаем. В стенах этой организации 
наши женщины плетут маскировоч-
ные сети. Это же они делают и в из-
вестном объединении «Георгиевские 
пчёлки». Еще они шьют носилки, по-
стельное белье для госпиталей, вяжут 
шерстяные носки. 

По словам Григоревской, зем-
лячеством и первичкой Чаинского 
района было принято решение еже-
месячно перечислять средства для 
нужд СВО. 

 – Люди охотно делятся деньгами 
– от одной до пяти тысяч рублей, – по-
ясняет Григоревская. – Может быть, 
это не так много, но когда все денеж-
ные средства суммируются, получает-
ся весомый вклад в Победу. В течение 
года чаинцы собрали более 450 тыс. 
рублей и на эти средства приобрели 
два квадрокоптера, телевизор для от-
слеживания дронов, лекарства, пере-
вязочные материалы. 

НАШИ РЕБЯТА – 
НЕ ОДНИ!

Совет ветеранов-руководителей органов власти 
Томской области помогает бойцам СВО  

и вынужденным переселенцам 

Есть и другие подобные приме-
ры. Землячества северных районов 
Томской области собрали 145 тыс. 
рублей, на которые купили дизельный 
генератор и прикрепили к нему та-
бличку: «От ветеранов-земляков Том-
ской области – защитникам России». 
Этот генератор будет нести службу в 
одном из госпиталей. Продолжается 
сбор средств для второго генерато-
ра. Благодарность и низкий поклон 
людям за то, что, находясь за тысячи 
километров от линии фронта, они жи-
вут интересами бойцов и делают всё, 
чтобы облегчить их ратный труд.

Работать с конкретными 
подразделениями

Еще один член Чаинского зем-
лячества руководитель известного 
«Красного обоза» Сергей Григорьев 
отмечает: 

– Побывав на Донбассе впервые, 
доставив туда груз, мы поняли, что ра-
ботать следует точечно, с конкретны-
ми подразделениями, находящимися 
именно на передовой. Не распылять 
силы. Поэтому сейчас мы готовим 
гуманитарные грузы все строго по 
заявкам.

Сергей Григорьев уточняет, что 
если в первое время у военных была 
необходимость в одних предметах, то 
сейчас ситуация изменилась. Сегодня 
на фронте наиболее востребованы 
медикаменты, предметы, связанные с 
медициной, квадрокоптеры, электро-
ника. То есть достаточно дорогосто-
ящее оборудование. Сегодня идет 
сбор очередного груза для военных. В 
нем – квадрокоптеры, оборудование 
для них, например, усилитель антенн, 
и многое другое. Отправка заплани-
рована на конец декабря.

– Наша гуманитарная помощь не 
означает, что у ребят ничего нет, что 
они не обеспечены всем необходи-
мым, – разъясняет свою позицию 
Пшеничникова. – Таким образом мы 
хотим проявить заботу и поддержку 
бойцам, которые сегодня защищают 
нас, наши семьи, наших детей и вну-
ков. Могу с уверенностью сказать, что 
интересы фронта объединили нас, 
ветеранов, сплотили. Многие счита-
ют своим долгом помогать не только 
вещами, предметами быта, но и до-
брым словом, имеющим на фронте 
огромную ценность. Солдаты должны 
чувствовать, что они не одни, что мы 
их круглосуточно поддерживаем, ве-
рим в них, гарантируем им надежный 
тыл. Это наши ребята! Это наш общий 
вклад в Победу! За цифрами помо-
щи стоит огромный труд. Но это не 
главное. Главное – спасенные жизни 
и согретые души наших бойцов на 
фронте. 
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 � Нина Губская

Пора подводить итоги. 
Сам юбиляр уже сделал 
это, рассказав о своей 
жизни и о важных, клю-

чевых событиях страны и ре-
гиона, участником которых он 
был, в содержательном иссле-
довании «Счастливые истины». 
«20 лет мне судьбой уготовано 
было стоять на вершине власти 
Томской области, – признает-
ся автор. – Эти годы никуда 
ни выкинешь. Это было время 
слома старой эпохи и создание 
совершенно новой страницы 
истории. Мы смогли пройти 
не только через тяготы и не-
взгоды, но и сохранить страну, 
область, выстоять и медленно, 
шаг за шагом отходить от про-
пасти к возрождению, двигать-
ся вперед, развиваться».

На презентации книги тогда мно-
гие вспоминали, как ковался потенци-
ал Томской области, как в непростых 
условиях перехода к рыночной эко-
номике удавалось развивать нефте-
газовый комплекс, промышленность, 
сельское хозяйство, сохранить вузы, 
помочь населению просто выжить. А 
потом было возрождение, в которое 
мало кто верил. Это и Особая экономи-
ческая зона технико-внедренческого 
типа, первой появившаяся среди реги-
онов, и Российско-германский саммит, 
и вхождение томских университетов в 
число национальных исследователь-
ских, и многое другое, что сделало 
провинциальный регион не просто 
узнаваемым, а привлекательным и для 
власти, и для бизнеса, и для населения. 

Пахота без конца
Виктор Кресс явился области не-

заметно и буднично – как рядовой 
выпускник сельхозинститута, направ-
ленный вузом на обязательную от-
работку. Однако уже в 25 лет возгла-
вил крупный совхоз в пригородном 
районе Томска. Тогда его признали 
«молодым» и «перспективным», хотя 
ничем особенным он вроде бы не от-
личался. Типичный сельский парень, 
немногословный, сдержанный. Одна-
ко опытные партийные бонзы, нюхом 
чувствующие, кто может пойти в рост, 
и еще более закаленные хозяйствен-
ники, которых на мякине не прове-
дешь, сошлись в одном: этот, может, 
красиво говорить пока и не научился, 
но по сути он мужик от земли, пахать 
будет всю жизнь. 

Он и пахал, со временем расши-
рив совхозные границы до просторов 
области, а потом и всей России, став 
губернатором, сенатором. Если сфор-
мулировать, что значит Кресс для 
Томской области, то выглядеть, на мой 
взгляд, это будет так. После Лигачева 
и Кресса (благо, теперь есть с чем 
сравнить) Томская область пока не 
поднималась выше ни в пресловутых 
рейтингах, ни в общественном созна-
нии, ни в элементарной узнаваемости 
за пределами Сибири. До недавнего 
времени можно было только с го-
речью констатировать, что Томская 
область отдалилась от «элитного» 
списка активно развивающихся реги-
онов, куда прежде мы если и не по-
пали, то ступили все же одной ногой.

Правда, далеко не все разделяют 
этот оптимизм и «хвалу» бывшему гу-
бернатору. Недоброжелателей у него 
немало. Кого-то обидел, кому-то не по-
мог. Ему все еще припоминают ошиб-
ки с неудавшимся строительством 
спиртзавода, продажей ВНК. Его все 
еще сравнивают с Лигачевым…

Всякое сравнение 
хромает

Надо признать, это всегда было 
занозой и для самого Кресса. Ста-
рая элита не упускала случая, чтобы 
не попрекнуть, вот, мол, Лигачев – это 
и начало добычи нефти, развитие 
Васюганья, Стрежевой, ТНХК, сель-
хозкомплексы… А кто такой Кресс? 
Разве сопоставимо то, что он делает, 
с гигантскими проектами бывшего 
первого секретаря обкома? Масла в 
огонь подливал и сам Лигачев. «Всё 
разорено, разграблено и разворова-
но». Кресс в полемику не вступал, не 
оправдывался...

Но если абстрагироваться от 
обид и упреков, то, как ни странно, 
по прошествии времени приходит 
осознание, что в управленческих 
подходах обоих больше общего, чем 
различного. Оба к достижению целей 
шли одинаковыми путями, добива-
ясь узнавания области и доказывая 
перспективность вложения средств 
в развитие региона. По полгода про-
водили в самолетах, не вылезали из 
министерских кабинетов, заманивали 
высокопоставленных чиновников в 
Томск. Тот, кто трудился в эпоху Ли-
гачева, помнит, что жизнь в регионе 

кипела. Сюда из Москвы прилетали 
многочисленные профильные мини-
стры, проводились совещания, шли 
обсуждения, затем принимались ре-
шения государственного уровня. Кто 
вообще знал про этот Богом забытый 
Томск? Лигачев сделал его известным 
уже своей собственной биографией.

А эпоха Кресса? Вспоминаются 
пустые кабинеты Белого дома после 
назначения его главой обладмини-
страции. И сам Кресс, сидящий за 
пустующим столом. А кругом разруха, 
безденежье, под окнами у драмтеатра 
митинг недовольных жизнью людей. 
Но уже спустя десятилетие – начало 
нового тектонического сдвига, который 
привел и к мощному рывку в экономи-
ке, и к развитию вузовского, научного 
потенциала, к возобновлению интере-
са к Томску, который стал забываться. 
Город-форум – как же это было свежо, 
и как жалко, что этот томский феномен 
постепенно утрачен! Кто только ни по-
бывал в Томске. Президенты России 
Владимир Путин и Дмитрий Медведев, 
главы правительства, вице-премьеры, 
руководители крупнейших финансо-
во-промышленных корпораций стра-

А Кресс оставит память о себе тем, что 
соединил собой два века, две эпохи.

Родная область  
не отпускает

Кресс не бросает своих. Даже по-
кидая областную администрацию и 
переходя на другую работу в Москву, 
он постарался устроить тех, кто рабо-
тал с ним. 

Еще он умеет обходиться без 
скандалов, не запятнал себя ничем, 
сохранил уважение президента, кото-
рый как-то по-особому уважительно к 
нему относится. И ни одного дурного 
слова в адрес последователя Сергея 
Жвачкина.

Но, как говорится, бывших гу-
бернаторов не бывает. Поэтому, ког-
да претендент на пост губернатора 
Томской области Владимир Мазур 
пригласил Кресса принять участие в 
своей избирательной кампании, он 
это воспринял с воодушевлением. И 
отпахал во главе штаба обществен-
ной поддержки, как в былые времена, 
когда сам проходил через горнило 
выборов. 

Сегодня Кресс продолжает «па-
хать» на Томск и область в Совете 
Федерации. 

Вклад Виктора Кресса в развитие 
региона и его областного центра по 
достоинству отмечают сегодня мно-
гие рядовые томичи и руководители 
органов власти. Новый мэр Томска 
Дмитрий Махиня отметил заслуги экс-
губернатора почетным знаком «За 
вклад в развитие города».

И ЭТО ВСЕ  
О НЁМ…

Экс-губернатору Томской области,  
Почетному гражданину Томска 
Виктору Крессу исполнилось 75

ны. Каждый такой визит давал толчок 
рождению новых идей, их реализации. 
Томск снова бурлил. Апофеозом ста-
ли празднование 400-летия Томска и 
Российско-германский саммит – не-
вероятный пример духоподъемного 
провинционализма, который, оказыва-
ется, может соответствовать междуна-
родному уровню. А еще было создание 
новой промышленной отрасли – газо-
вой. Возрождение томской «пищевки». 
Строительство мостов и дорог, крупных 
социальных объектов, новых жилых 
микрорайонов. 

Время примирило давний спор. 
Как верно заметил один из бывших 
заместителей губернатора, сегодня в 
Томской области все больше людей, 
которые не жили в эпоху Лигачева. Их 
эпохой будет Кресс, при котором они 
родились или пошли в первый класс. 
Сегодня у них уже собственные дети. 

– Томск, который мы знаем, при-
обрел современный вид во многом 
благодаря вашим усилиям, вашему 
неустанному труду. Томичи призна-
тельны вам за создание второго мо-
ста через Томь, строительство новых 
транспортных развязок, объектов 
энергетической и социальной ин-
фраструктуры, жилых микрорайонов. 
Общеизвестны ваши личные заслуги 
в укреплении и развитии Томского 
научно-образовательного комплекса, 
университетов и академических ин-
ститутов, создании инновационного 
пояса Томска, включающего Особую 
экономическую зону и десятки вы-
сокотехнологических предприятий, – 
отметил Дмитрий Махиня.
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Сберегать и приумножать
В этом году главной темой фо-

рума стали вопросы демографии, 
сбережения и приумножения народа 
России. 

– Демография – это ведь не толь-
ко про рождение детей. Демография 
как национальный проект – это и ка-
чество жизни, и долголетие, это про 
всех нас, – подчеркивает организа-
тор форума, директор АНО «Сообще-
ство поддержки и развития женщин 
среднего и старшего возраста «На-
стоящая женщина» Эдит Заржецкая. 
– Сегодня, когда Россия гордо заяв-
ляет о своей роли глобального цен-
тра, ответственного за сохранение 
традиционных ценностей, мы не име-
ем права исчезнуть. Задача государ-
ственного масштаба – сбережение и 
приумножение народов России. Для 
этого нужна системная поддержка 
демографии во всех сферах: от со-
циальной политики до образования 
и науки, чтобы сохранить страну и 
защитить людей. Каждый может сде-
лать что-то для себя, своих близких. 
Такая забота помогает жить и быть 
востребованным в обществе.

Эдит Заржецкая напомнила со-
бравшимся, как шесть лет назад 
она взялась за воплощение в жизнь 
личной идеи по организации со-
общества «Настоящая женщина». 
Её инициативу не просто одобрили, 
но и активно поддержали в коор-
динационном совете женщин при 
мэре города Томска (председатель 
Ольга Калинина-Сулакшина) и Со-
юзе женщин России (председатель 
Людмила Петушихина). Не мень-
шую заинтересованность к проек-
ту проявила и депутат областной 
думы, председатель ТРО Социал-
демократического союза женщин 
России Галина Немцева. Озвучен-
ные на форуме итоги присутству-
ющие встретили аплодисментами. 
Ещё бы! Результаты впечатляют не 
только по размаху, но и по содержа-
нию. Итак, на счету актива Эдит За-
ржецкой, состоящего из 15 человек, 
пять конкурсов зрелости, грации, 
интеллекта «Настоящая женщина» 
и пять форумов женских инициатив, 
онлайн-школа по проектной дея-
тельности и организация работы по 
семи направлениям. 

Завершилась торжественная 
часть форума по уже установившейся 

традиции – дефиле. В модном показе 
участвовали женщины, за плечами 
которых школа по собственному пре-
ображению и личностному росту. 

Прошла ли мода  
на детей?

О масштабах форума и под-
нимаемых на нём проблемах гово-
рили представительные делегации 
Кузбасса, Иркутска, Красноярска, 
Алтайского края, Хакасии, Москвы и 
Подмосковья. Они приехали в Томск 
по приглашению своей соратницы 
Галины Немцевой, чтобы в рамках 
круглого стола по теме: «Демографи-
ческое развитие и качество жизни в 
регионах РФ» обсудить реализацию 
национального проекта «Демогра-
фия», инициированного президентом 
России Владимиром Путиным. 

Тон непростому разговору за-
дала сенатор Ольга Епифанова. Она 
не стала скрывать, что обсуждаемая 
тема является одной из наиболее 
сложных и болезненных. Несмотря 
на то, что в стране действует целый 
ряд федеральных и региональных 
программ и вроде бы есть поло-
жительные результаты, вопросы 
демографии не теряют своей акту-
альности. К примеру, настораживает 
коэффициент суммарной рождаемо-
сти (число родившихся детей на одну 
женщину), он будет сокращаться в 
России до 2025-2027 годов. 

– Несколько лет коэффициент 
рождаемости держался на отмет-
ке 1,5, в прошлом году он опустился 
до значения 1,42. При этом порогом 
низкой рождаемости является два 
ребенка на одну женщину. Скажу 
больше: в российских селах и дерев-
нях, на которые наша демография 
опиралась всегда, сегодня рождае-
мость ниже, чем в городах, – привела 
тревожную статистику сенатор.

Ольга Епифанова рассказала о 
масштабном исследовании по за-
данию правительства РФ, по резуль-
татам которого все регионы страны 
были разделены на восемь класте-
ров. Лучшая ситуация с рождени-
ем детей складывается в кластере 
«Кавказ», который включает в себя 
республики Северного Кавказа, а 
также Алтай, Тыву, Хакасию, Бурятию 
и Якутию. Следом идут ресурсно-
стабильные регионы – Тюменская 
область, Ханты-Мансийский и Яма-

ло-Ненецкий автономные округа, а 
также столичная агломерация – Мо-
сква, Санкт-Петербург, Московская 
область, Урал и Зауральская Россия. 

– Однако в половине регионов 
страны ситуация хуже среднего: 28 
субъектов, в основном из Централь-
ной и Западной России, Поволжья, 
были включены экспертами в кла-
стер «Демографическая зима», где 
женщину с коляской скорее всего 
ждёт судьба динозавров, – рисует 
нерадостную перспективу сенатор. – 
Основными причинами, препятствую-
щими рождению детей для молодых 
женщин, является отсутствие семьи, 
жилья и нормальных доходов. 

Московская гостья отметила, что 
для преодоления «демографической 
ямы» необходимо поддерживать ро-
дителей, где рождаются первенцы. 
Именно эта категория семей может 
дать прирост населения. Но для нее 
критически важно качественное 
воспитание и образование своего 
ребенка. Эти факторы как раз и пре-
пятствуют рождению второго и по-
следующих детей. 

Поддержка  
на всех уровнях 

В ходе двухчасового разговора 
десять экспертов делились инфор-
мацией о положительном опыте, на-
копленном в Сибирском федераль-
ном округе. Например, в Томской 
области благодаря нацпроекту «Де-
мография» выплату на третьего или 
последующего ребенка получают 
более 3800 семей.

А депутат Алтайского краевого 
собрания Евгения Боровикова рас-
сказала о демографической ситу-
ации в своем регионе и различных 
мерах поддержки. В частности, кра-
евое правительство выделяет до-

полнительные средства на рождение 
первого, третьего и последующих 
детей. В 2023 году была увеличена 
с 55 до 80 тысяч доля регионально-
го материнского капитала. С осени 
этого же года семьям, имеющим 
пять и более детей, стали выдавать 
сертификаты на 250 тыс. рублей для 
самостоятельного приобретения зе-
мельного участка.

Ряд региональных мер направлен 
и на поддержку старшего поколения. 
В крае действует 150 мобильных бри-
гад, силами которых своевременно 
были доставлены в медучреждения 
полторы тысячи пожилых людей. Эти 
бригады себя успешно зарекомен-
довали в период пандемии и сегодня 
продолжают оставаться востребо-
ванными в отдаленных и недоступ-
ных территориях Алтая.

Очень деликатную тему – рож-
дение детей из пробирки – подняла 
председатель РО Социал-демокра-
тического союза женщин в Кузбассе 
Татьяна Протас. Она констатировала, 
что Кемеровская область возглавляет 
список в СФО по убыли населения: се-
годня на территории Кузбасса прожи-
вает 2,5 млн человек. По словам поли-
тика, не все женщины готовы рожать, 
многие не в состоянии самостоятель-
но зачать ребенка, а ЭКО остается для 
них единственным шансом стать ма-
терью. На этот год региону выделено 
1302 квоты, и эта цифра не увеличи-
вается, потому что семьи детородного 
возраста уезжают из региона. Тем не 
менее в прошлом году на свет появи-
лось около 400 эко-детей. 

Заседание круглого стола полу-
чилось очень интересным и откро-
венным. 

– По его результатам будет 
принята резолюция из уже озву-
ченных предложений, которую мы 
направим в Совет Федерации, в Го-

сударственную Думу, а также в экс-
пертные советы фракции «Спра-
ведливая Россия – За правду», а 
дальше будем добиваться исполне-
ния наших инициатив, – подчерки-
вает Галина Немцева и добавляет, 
что на их скорое исполнение она не 
рассчитывает. – Нам просто нужно 
методично делать свое дело, ак-
центируя внимание на проблемах, 
вода ведь и камень точит.

А говоря в целом о работе фо-
рума, парламентарий заметила, что 
это авторитетное сообщество вне-
дряет на территории Томской обла-
сти большое количество проектов, 
направленных на самореализацию 
женщин. Любая женщина 50+ может 
быть востребована в обществе, стоит 
ей только захотеть жить качественно, 
долго и счастливо. Неудивительно, 
что тема демографии с круглого сто-
ла плавно перетекла в тематику ма-
стер-классов, тренингов, семинаров 
и практикумов, которые нынче были 
посвящены как раз физическому и 
эмоциональному здоровью, финан-
совой грамотности и самореализа-
ции томичек. Нынче организаторы 
пригласили 21 профессионального 
спикера в области медицины, пси-
хологии, а также бизнес-тренеров, 
финансистов, дизайнеров... И все для 
того, чтобы любая участница форума 
смогла отыскать для себя ту един-
ственную отдушину, которая позво-
лила бы ей и в элегантном возрасте 
оставаться настоящей женщиной. 

НАША СПРАВКА

Организатор форума: АНО 
«Сообщество поддержки и 
развития женщин средне-
го и старшего возраста 
«Настоящая женщина».

Соорганизатор: Социал-
демократический союз 
женщин России.

Партнеры: Томская об-
ластная универсальная 
научная библиотека  
им. А.С. Пушкина, коорди-
национный совет женщин 
при мэре города Томска, 
Союз женщин России,  
Томский Краеведческий 
музей им. М.Б. Шатилова.

ЖЕНСКАЯ ПОВЕСТКА
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 � Татьяна Александрова 
Фото из архивов ТОС

Завершены работы по реализации 
проектов ТОС в рамках конкурсов 
«ТОС – территория комфортного 
проживания» и «Лучший ТОС». В 

этом году каждой команде активистов 
удалось воплотить в жизнь самые твор-
ческие идеи в создании новых террито-
рий общественного пространства или 
дополнительно обустроить уже полюбив-
шиеся места.

Преображение по-томски
Весьма необычный проект придумала и 

реализовала команда ТОС «Томское преоб-
ражение». Идея по созданию и благоустрой-
ству нового общественного пространства для 
художественного творчества подрастающего 
поколения «Мы рисуем старину!» позволила 
заиграть новыми красками городской терри-
тории размером в 200 кв.метров, где проходят 
практические занятия учащихся детских худо-
жественных школ и студий Томска. 

Сама площадка окружена историческими 
домами постройки конца XIX – начала ХХ веков, 
имеющими важную историко-культурную цен-
ность. Среди них три памятника регионального 
значения и два объекта деревянного зодчества. 
Силами активистов и общественников нынче 
удалось восстановить исторический деревян-
ный забор усадьбы дома по ул. Дзержинского, 
18, примыкающий к площадке, и преобразить 
фасад дома по ул. Дзержинского, 15. Теперь 
эта территория превратилась в выставочное 
пространство под открытым небом, где плани-
руется проводить культурно-познавательные и 
развлекательные мероприятия. 

В ближайшей перспективе команда ТОС под 
руководством А.А. Иванова намерена реализо-

А ТОС «Совет микрорайона «Мичурин-
ский» пошел по пути укрепления здоровья 
своих жильцов. Для этого любители активного 
образа жизни организовали на придомовой 
территории по ул. Репина, 10, «Спортивный дво-
рик», а заодно модернизировали уже действую-
щую детскую площадку. По мнению обществен-
ников, создавая комфортную обстановку в их 
отдаленном от центра микрорайоне спичечной 
фабрики, они преследовали две цели: создать 
условия для укрепления физической формы 
детей и взрослых, а также активнее вовлекать 
жителей в спортивную деятельность. 

По мнению председателя ТОС Р.Н. Лемешо-
вой, проект «Спортивный дворик» стал своео-
бразным продолжением других, уже реализо-
ванных идей мичуринцев – «Уголок России», 
«Моя улица», «Ребята с нашего двора», «Аллея 
Победы». К слову, проведенное праздничное 
мероприятие по случаю открытия новой пло-
щадки в очередной раз продемонстрировало 
активную гражданскую позицию всех поколе-
ний жителей микрорайона.

Светленский юбилей
Бурлит жизнь еще в одном отдаленном 

уголке Томска. Ярким событием в жизни посёл-
ка на северо-востоке областного центра стал 
проект ТОС «Светленский» с символичным 
названием «Светлый юбилей». Активисты по-
святили его празднованию 40-летнего юбилея 
Совета ветеранов. О важной дате напоминал 
баннер со словами «Добро пожаловать», кото-
рый был установлен на въезде.

В рамках юбилея на территории обще-
ственного пространства возле школы была 
заложена Аллея ветеранов, которую украсили 
саженцы рябины и калины. Члены совета ве-
теранов, представители общества инвалидов и 
ученики школы дружно взялись за совместную 
работу: одни выкапывали лунки, другие садили 
и поливали юные деревца. После закладки 
аллеи представители старшего поколения и 
приглашенные гости отправились на спортив-
ную площадку, где для них были организованы 
веселые эстафеты. Параллельно проходила 
выставка осенних поделок. Отличная погода, 
танцы, домашняя атмосфера праздника – всё 
способствовало хорошему настроению юби-
ляров.

Кроме того, на средства, полученные в рам-
ках реализации проекта, были установлены 
дополнительные скамьи на центральной пло-
щади, вышла из печати вторая часть буклета 

под названием «Летопись посёлка Светлый». 
К знаковому юбилею активисты ТОС приурочи-
ли и открытие Доски почета, на которой были 
размещены фотопортреты двадцати одного 
заслуженного земляка посёлка. Уже на празд-
ничном концерте, посвященном Дню поселка, в 
торжественной атмосфере наградили почетных 
жителей, ветеранов и заслуженных работников, 
участников и партнеров проекта, победителей 
фотоконкурса «Мой Светлый мир!». 

Также в ходе празднования 40-летнего юби-
лея Совета ветеранов поселка и реализации 
проекта ТОС «Светленский» активисты органи-
зовали цикл познавательных экскурсий, ориен-
тированных на разные возрастные группы – от 
школьников до ветеранов.

Все участники и приглашенные гости этого 
проекта получили на долгую и добрую память 
дипломы, благодарственные письма, сувенир-
ные значки. Такие конкурсы, считает председа-
тель ТОС О.В. Донец, способствуют сохранению 
исторического наследия и воспитывают у лю-
дей уважение к малой Родине.

На старт приглашаются
Наряду с уже бывалыми участниками кон-

курсов по благоустройству пробуют свои силы 
и новички. К примеру, команда ТОС «Активист» 
создала «Центр спорта и креативного досуга 
с регулярной клубной деятельностью». При-
глашенные тренеры, спикеры мастер-классов 
проводили цикл мероприятий, приобщающих к 
практикам ЗОЖ, правильного питания и сбере-
жения здоровья, а также спортивные меропри-
ятия для различных возрастных групп микро-
района Каштак.

В ходе реализации проекта удалось приоб-
рести инвентарь для занятий спортом, органи-
зовать соревнования по настольным играм. 

Как заметила председатель ТОС В.Г. Са-
фьянникова, первый опыт хоть и был сложным, 
но при поддержке такой команды, как у «акти-
вистов», они обязательно будут принимать уча-
стие в конкурсе следующего года.

Впервые попробовал свои силы в проект-
ной деятельности и ТОС «Вузовский округ», 
реализовав идею «Бережливая инициатива». Ее 
цель заключалась в воспитании, сохранении и 
приумножении бережливых навыков у детей и 
подростков, проживающих на территории ТОС. 
А помогли в этих начинаниях акции и культур-
но-массовое мероприятие «Бережливостью 
добро приумножается». Председатель ТОС  
М.В. Колыхаева уверена, что столь актуальный 
на сегодняшний день проект позволит привлечь 
внимание томичей к решению проблемы ван-
дализма на детских площадках. Уникальность 
работы заключается в вовлеченности жителей 
микрорайона к бережному отношению обще-
ственного имущества, расположенного рядом 
с домом, а в дальнейшем подобную практику 
можно распространить на детские сады и шко-
лы. Главным результатом в реализации столь 
важной инициативы станет более бережное 
отношение детей и подростков к имуществу, 
приобретаемому за счет федеральных, регио-
нальных и муниципальных средств.

***
По оценке членов жюри, проектные работы 

этого года получились разными по масштабу и 
тематической направленности, но всех их объе-
диняет одно: стремление активистов ТОС сделать 
жизнь любимого города комфортной, насыщен-
ной, достойной уважения. Главное в совместной 
работе еще и то, что жители вместе генерируют 
идеи, которые впоследствии получают поддерж-
ку и финансирование на муниципальном уровне. 
Чтобы и дальше соответствовать требованиям 
времени и быть «ближе к народу», председате-
ли ТОС заводят страницы в соцсетях, в которых 
активно рассказывают о жизни в микрорайоне, а 
также о предстоящих мероприятиях. И горожане 
на это охотно откликаются.

ИДЕИ 
ГЕНЕРИРУЕМ 

ВМЕСТЕ
Продолжаем рассказывать  

об инициативах ТОС  
по благоустройству Томска

вать еще немало задумок по эффективному и 
полноценному использованию столь уникаль-
ного уголка деревянного Томска. А чтобы горо-
жане и гости смогли прочувствовать атмосферу 
этого места, активисты-общественники плани-
руют превратить его в площадку для детского 
художественного творчества, выставочных 
экспозиций, культурно-досуговых мероприятий 
и проводить здесь, к примеру, бесплатные экс-
курсии, мастер-классы, презентации. Проект 
«Мы рисуем старину!» позволит любому жите-
лю, туристу или гостю Томска приобщиться к его 
истории и культуре уникального деревянного 
зодчества.

Другой ТОС – «Совет микрорайона «АРЗ» во 
главе с председателем Е.В. Ягодкиной – завер-
шил эстетическое оформление в сквере имени 
Героя Советского Союза В.И. Смирнова по ул. 
Кольцевой проезд, 12 а. На финальном этапе 
там была установлена фотозона под названием 
«Концертная площадка». Её обустройство тема-
тически связано с музеем под открытым небом, 
который размещён в сквере в рамках преды-
дущих конкурсов. Теперь здесь будут проходить 
массовые мероприятия в обстановке, достой-
ной памяти героя-фронтовика. 

ТОС «Совет микрорайона «АРЗ»

ТОС «Томское преображение»

ТОС «Совет микрорайона «Мичуринский» 
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Вы спрашивали...
Жители нашего дома в августе 2023 г. выбрали УК и уже пони-
мают, что сделали неправильный выбор. Можно ли поменять УК 
уже сейчас? 

Согласно последним изменениям в Жилищный кодекс РФ собствен-
никам помещений в доме нельзя сменить управляющую компанию, 
пока не прошел год с момента начала обслуживания дома. Только 
спустя год жители вправе созвать общее собрание и инициировать 
смену УК. Однако это не касается тех случаев, когда собственники 
решили изменить способ управления домом – создать товарище-
ство собственников жилья или перейти на непосредственное управ-
ление МКД – либо когда УК не выполняет условия договора.

Собственники жилья выбрали на общем собрании собственни-
ков председателя совета многоквартирного дома и установили 
ему ежемесячное денежное вознаграждение за счет общедо-
мовых денежных средств, поручив ее выплату управляющей 
компании. Будут ли удерживаться налоги с такого вознаграж-
дения?

С 1 января 2024 года в Налоговый кодекс РФ вступают поправки, ко-
торые касаются налогообложения вознаграждения членов совета 
МКД. В Налоговом кодексе РФ с указанной даты будет действовать 
норма закона о том, что с вознаграждения председателя и других 
членов совета дома обязательно перечисляются 13% подоходного 
налога и 30% страховых взносов. 

Житель дома решил установить кондиционер и хочет его раз-
местить с лицевой стороны дома. Должен ли он спрашивать 
мнение соседей или может это сделать единолично, не совету-
ясь ни с кем из жильцов дома? 

Согласно позиции Верховного суда РФ размещение на общем иму-
ществе многоквартирного дома (в данном случае – на фасаде дома) 
личного оборудования собственника квартиры без соответствую-
щего на то решения общего собрания собственников помещений в 
доме недопустимо. 
Таким образом, вопрос об установке кондиционера на фасаде дома 
необходимо согласовать на общем собрании собственников поме-
щений.

Инициативная группа жителей нашего дома организовала про-
ведение общего собрания собственников помещений по зна-
чительному количеству вопросов. Многие жители не знают, 
куда сдавать бюллетени голосования. Можно ли их передавать 
в управляющую компанию или лучше собирать у себя? 

С 15 августа 2023 года в Жилищный кодекс РФ были внесены по-
правки, согласно которых письменные решения собственников по-
мещений подлежат передаче непосредственно инициатору общего 
собрания собственников помещений в многоквартирном доме в по-
рядке, установленном решением общего собрания собственников 
помещений в многоквартирном доме, оформленном в письменной 
форме по вопросам, поставленным на голосование.
Так что нововведения определили, что, во-первых, бюллетени го-
лосования следует передавать именно инициатору собрания, а во-
вторых, на общем собрании следует определить порядок передачи 
инициатору собрания таких бюллетеней. 

На вопросы отвечал 

Дмитрий Шенбергер, 
эксперт регионального центра общественного контроля 
«ЖКХ-Контроль» в Томской области 
и руководитель региональной общественной 
организации «Томский союз собственников жилья».

/  КАЛЕЙДОСКОП

ПРЕДАННОСТЬ ДЕЛУ
Это фирменный знак Георгия Майера 

 � Анна Серебрякова

Почётному гражданину города Томска 
Георгию Владимировичу Майеру ис-
полнилось 75 лет, 18 лет из которых 
он руководил Томским государствен-

ным университетом. И эти 18 лет по истине 
стали годами преобразований самого пер-
вого университета за Уралом.

Став ректором 8 марта 1995 года, Владимиру 
Майеру из закоренелого физика, учёного мужа 
пришлось стать и прорабом, и инженером, и про-
ектировщиком. Начатая еще задолго до его при-
хода – во второй половине 80-х – реконструкция 
уникального во всех смыслах главного корпуса, 
требовала оперативного завершения. И Георгий 
Владимирович поставил перед собой и перед всем 
коллективом чёткую задачу – довести работы до 
финала в кратчайший срок. Человек-диалог (так 
про него говорят коллеги из-за умения выстра-
ивать полезные для вуза отношения), он нашел 
серьезную поддержку в Министерстве общего и 
профессионального образования. А на обращение 
ректората, инициированное Майером, в областную 
администрацию о выделении университету финан-
совой помощи тогдашний губернатор Виктор Кресс 
отреагировал коротко: «Не будет университета, не 
будет и Томской области». И уже через год все ре-
ставрационные работы на главном корпусе были 
завершены. 

Ректор Майер развернул работу, что называ-
ется, по всем фронтам. Он считал, что в развитии 
университета огромную роль играет внебюджетная 
деятельность, результаты которой обеспечивали 
бы содержание его инфраструктуры. И при его ак-
тивном участии свет увидело Положение, принятое 
Ученым советом ТГУ, которое предоставило струк-
турным подразделениям гарантированную воз-
можность самостоятельно распоряжаться частью 

зарабатываемых средств. Материально-техниче-
ская база университета крепла на глазах. 

Классический университет Томска всегда сла-
вился своими научными школами в области физи-
ки, математики и механики, наук о земле, биологии 
и гуманитарных наук, и их сохранению и развитию 
ректор Майер уделял большое внимание. Он сохра-
нил курс на развитие фундаментальных исследова-
ний, усилил интеграцию с научными учреждениями  
СО РАН и СО РАМН, в первую очередь с академиче-
скими институтами Томского научного центра. Уни-
верситет активно участвовал в различных между-
народных программах, его сотрудники работали 
в авторитетных грантовых проектах. По числу вы-
игранных грантов ведущих национальных фондов 
ТГУ в 2000 году, например, занимал третье место 
после Московского и Санкт-Петербургского универ-
ситетов! И в этом немалая заслуга Георгия Влади-
мировича, который горячо приветствовал участие в 
грантовой работе любого сотрудника университета.

Другой сильной стороной Майера, а значит, и 
университета, было тесное взаимодействие с про-
мышленными партнерами. В ТГУ заметно активи-
зировалась работа по практическому внедрению 
научных разработок и развитию инновационной 
деятельности, в том числе и с целью привлечения 
дополнительных источников средств, необходимых 
для проведения фундаментальных научных иссле-
дований. Общий объем средств предприятий, вклю-
ченных в «инновационный пояс» ТГУ, составлял на 
конец 2013 года 1 млрд 200 млн рублей. Неслыхан-
ные для того времени достижения вуза.

…Каждое ученое звание, каждая награда 
Георгия Владимировича Майера – это страничка 
томской науки или общественной жизни региона 
(он был очень деятельным членом Общественной 
палаты РФ). Георгий Владимирович и сейчас, от-
дав более 30 лет педагогической деятельности, 
продолжает работать. Работать на благо любимого 
университета, на благо любимого Томска. 


